

Vie à deux

# Les fiançailles au Gabon : où allons-nous ?

R.H.A

Libreville/ Gabon

**AU** Gabon, avant de passer à la phase des anneaux devant le maire, il y a plusieurs étapes que les tourtereaux doivent franchir. Pour rappel, autrefois, le take off (décollage) se traduisait par des présentations devant les deux familles. Aujourd'hui, une nouvelle marche s'est ajoutée. Il s'agit désormais des "cococo", un gabonisme pour traduire cette étape qui consiste à aller "montrer le corps" à la belle famille comme on le dit chez nous.

C'est une prise de contact entre le prétendant et sa promise. À ce moment, il est accompagné de deux ou trois membres de sa famille et apporte une somme dont le montant varie en fonction du rang social du demandeur, associés à quelques présents habituels. La demoiselle, pour le rituel, est assistée de quelques parents proches, elle aussi.

Puis, vient l'étape des présentations, qui sont assimilées à des fiançailles. Comme indiqué dans la loi gabonaise, les fiançailles sont considérées comme un engagement impliquant une véritable prise de conscience et de discernement, au risque de ne pas être pris au sérieux. En fait, d'aucuns ignorent que la loi reconnaît les fiançailles chez nous. Même si elles n'en sont pas une garantie, les fiançailles constituent néanmoins une promesse



Photo : R.H.A

**Doriane, étudiante :** "J'ignorais que la loi faisait mention des fiançailles et du remboursement des présents faits à cette occasion".

de mariage.

En tant que démarche pragmatique conduisant au mariage, elles entraînent une multitude d'exigences. D'autant plus que réunir deux familles pour faire un vœu de mariage peut paraître anodin pour certaines personnes. En effet, il n'est pas rare d'entendre la réaction suivante: « ce n'est pas par parce qu'on a fait des présentations qu'on doit impérativement se marier. Si, après, on ne s'entend plus, on peut se détacher ».

**CODE CIVIL GABONAIS.** Pourtant, la première partie du code civil gabonais, dans son article 198, dispose que : "L'acceptation réciproque de la promesse de mariage crée l'état de fiançailles. Le fiancé ou la fiancée qui rompt abusivement la promesse de mariage acceptée ou qui, par son fait, donne à l'autre fiancé de justes motifs de la rompre, peut être condamné à réparer le préjudice matériel et moral causé à celui-ci,

ainsi qu'à ses père et mère ou aux personnes ayant agi en lieu et place de ces derniers. Le tribunal pourra, dans l'évaluation de ce préjudice, tenir compte des services rendus de part et d'autre. La même réparation peut être demandée aux personnes qui, ayant autorité sur un mineur, ont incité ce dernier à rompre abusivement la promesse de mariage à laquelle ils avaient consenti ».

Aujourd'hui, cet acte semble de plus en plus voué aux gémonies, tellement les concernés tendent à minimiser le caractère sacré et symbolique de ce rituel. Ne rencontre-t-on pas, çà et là, depuis un certain temps, des personnes ayant pris cet engagement, mais qui par la suite adoptent une posture de déni, n'envisageant plus de se présenter devant l'officier d'état civil pour sceller leur union? L'on se demande d'ailleurs si c'est par négligence ou ignorance que des femmes



Photo : R.H.A

**Elvya Nguéma:** "Je suis contre les fiançailles qui durent plus de 5ans, c'est inadmissible".

se complaisent dans cette situation hybride, qui est loin de les sécuriser.

**PERCEPTION.** Pendant ce temps, les hommes ne se privent pas de recommencer la même opération, avec d'autres partenaires, laissant dans la désarroi leurs premiers amours. A telle enseigne que notre société regorge désormais d'une nouvelle catégorie d'individus, les "fiancés itinérants". Même si le vocable n'épargne guère les demoiselles qui, par la force des choses, sont contraintes elles aussi d'opérer une mue avec un nouveau soupirant.

Il reste un autre aspect qui n'est pas inutile de souligner: la tendance à l'extrapolation qui semble s'emparer de certaines us et coutumes dans notre pays, et dont les fiançailles ne sont pas exclues. Autrefois, la cérémonie y relative, qui était connue pour sa sobriété - elle réunissait à peine une dizaine de personnes -, a pris aujourd'hui

des allures d'un mariage avant le mariage, en raison des dépenses somptuaires qu'elle engendre.

Comme une petite illustration de notre propos, une dame nous expliquait que sa sœur s'est fiancée deux fois et a réuni la famille pour partager ses instants qui, à l'époque, étaient considérés comme moments de joies. La suite a été une succession de cauchemars. Une autre, complètement remontée, nous a juste lancé à la figure: « aujourd'hui, cela va faire 15 ans que mon type s'est présenté à mes parents. Il attend certainement que je sois édentée pour m'amener devant le maire »!

La loi gabonaise précise, en son article 199, que "Les fiancés peuvent, en cas de rupture, réclamer les présents qu'ils se sont faits ou qu'ils ont donné à leurs beaux-parents respectifs ; si ces présents n'existent plus en nature, ce sera leur valeur en argent qui sera donnée à la place..."

Brèves

**Susan Sarandon, 69 ans : nouveau visage de L'Oréal**

L'industrie de la beauté fait souvent l'objet de critiques, en raison de la promotion des idéaux de beauté, de poids et d'âge inaccessibles. Mais il semblerait que le vent soit en train de tourner. De plus en plus de marques de mode et de beauté célèbrent la maturité, en choisissant des ambassadrices de 60, 70, 80 et même 90 ans. La dernière en date est l'actrice Susan Sarandon. Elle sera la nouvelle ambassadrice internationale de L'Oréal Paris, à 69 ans, selon l'annonce diffusée le 11 dernier. L'actrice ajoute son nom à la liste de plus de 65 égéries de la marque.

**Université : moins on est jolie, moins on est notée**

Les professeurs sont-ils influencés par la beauté de leurs étudiants ? Une sérieuse étude des scientifiques américains de l'université d'État de Denver s'est penchée sur la question. Leur étude, publiée en septembre et présentée lors d'une réunion de l'American Economic Association, a analysé plus de 100.000 notes d'environ 5 000 étudiants, et conclut que la beauté d'un étudiant affectait bel et bien ses notes... Enfin, tout au moins, celles des femmes.

**Kate Middleton : confidente préférée de la reine Elizabeth**

Voilà des propos qui contredisent bien des rumeurs. Alors qu'une partie de la presse people britannique aime titrer sur les hypothétiques tensions entre Kate Middleton et la reine Elizabeth, Stéphane Bern, animateur radio et spécialiste du gotha, est venu affirmer au micro de RTL que la duchesse de Cambridge n'était ni plus ni moins que sa confidente en chef.

Rassemblées par L.R.A.

Nutrition

## Clou de girofle, de nombreuses vertus sanitaires

L.R.A.

Libreville/ Gabon

**Le clou de girofle peut venir à bout d'infections urinaires, d'un mal de dent, d'un rhume, de problèmes digestifs, de rhumatismes. Arrêt sur les propriétés médicinales de cette épice venue d'Asie.**

**TOUT** est parti de la publication sur Facebook de l'administrateur d'un groupe demandant à ses membres s'ils connaissaient les vertus du clou de girofle. Sur 67 commentaires enregistrés, seule une demi-douzaine avait un soupçon de réponse. Ses vertus santé sont donc méconnues. Pourtant, les clous de girofle, prisés en épices pour assaisonner les viandes et bien d'autres repas, ont de nombreuses propriétés.

nez donc que vous pourrez en faire autant si vous avez les mêmes problèmes. Et, par ricochet, vous parviendrez à atténuer un mal de dent. Car, en attendant de consulter un dentiste, vous pouvez aisément abuser des propriétés à la fois antiseptiques et anti-inflammatoires des clous de girofle. **MÉTHODE.** La méthode traditionnelle consistera à légèrement écraser le clou de girofle entre vos doigts, puis à le placer quelques minutes au niveau de la dent douloureuse. Cela réduit efficacement la douleur. Vous pouvez aussi verser 5 ou 6 clous de girofle dans un peu d'eau (l'équivalent d'une tasse) et porter à ébullition. Dès que l'eau commence à bouillir, vous l'enlevez du feu et la laissez refroidir. La potion sera utilisée en bain de bouche pour soulager la douleur. Contre les problèmes digestifs, vous pouvez tout aussi avoir recours aux clous de girofle. Contre les maux de ventre et les ballonnements,



Photo : DR

**Clous de girofle : des vertus insoupçonnées.**

optez encore pour une infusion de ce remède miracle. Les plus courageuses pourront boire l'infusion telle quelle, mais son goût très fort peut rebuter. Auquel cas, ajoutez du jus de citron ou une cuillerée de miel pour adoucir le breuvage, et buvez 2 fois par jour, en dehors des repas. Une infection urinaire vous malmène ? Faites encore recours aux clous de girofle. Pour vous soulager, buvez

simplement une infusion de clou de girofle, une à deux fois par jour. Efficacité garantie contre la cystite. Mais cette épice est aussi préconisée en cas de calculs rénaux. **PRÉCAUTIONS.** Contre les rhumatismes, lumbagos et autres douleurs musculaires, faites encore appel aux clous de girofle. Pour atténuer vos douleurs, massez longuement les zones douloureuses avec de l'huile essentielle de clou de girofle,

fortement diluée dans de l'huile végétale d'amande douce ou une autre huile végétale grasse. Les bonnes proportions : 5 à 10 % d'huile essentielle de clou de girofle pour 90 à 95 % d'huile d'amande douce. Car selon les professionnels, des précautions d'emploi sont à prendre pour l'utilisation des clous de girofle. Ils contiennent, en effet, une substance active potentiellement allergène : l'eugénol. Cette dernière est également toxique à forte dose. L'huile essentielle de clou de girofle, qui en contient une forte concentration, doit donc être utilisée avec beaucoup de précaution. Elle doit toujours être diluée et ne doit pas être employée plus d'une semaine d'affilée. De plus, les personnes ayant une peau fragile ne doivent pas l'utiliser en application locale. Enfin, cette huile essentielle est déconseillée aux enfants de moins de 10 ans, aux femmes enceintes et aux femmes allaitant.